

*Terrorismo y violencia política en el País Vasco**

José Antonio Pérez

Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea
joseanperez1965@gmail.com

Resumen: El terrorismo ha condicionado la vida política y social del País Vasco durante más de cuatro décadas. ETA fue la responsable del 92 por 100 de los asesinatos cometidos por todas las organizaciones que actuaron en este territorio. Fue también la única que contó con un proyecto político y un entorno que apoyó sus acciones. Su actuación marcó absolutamente el desarrollo de la vida democrática, extendiendo el miedo y coartando la libertad de miles de vascos. Tras el final del terrorismo se ha producido una eclosión de investigaciones que analizan su historia y las consecuencias que ha tenido en la sociedad vasca.

Palabras clave: terrorismo, violencia política, País Vasco, ETA, historiografía.

Abstract: Terrorism has conditioned the political and social life of the Basque Country for more than four decades. ETA was responsible for 92% of the political murders in this territory. It was also the only organisation, which had a political project, and an environment to support its actions. For this reason, it had a strong impact on the development of democratic life, spreading fear and limiting the freedom of

* Este trabajo forma parte de las investigaciones desarrolladas en el marco del proyecto «Nacionalización, Estado y violencias políticas (siglos XIX-XXI)», apoyado por el Ministerio de Economía y Competitividad (HAR2017-83955-P), por el Gobierno Vasco (Grupo tipo A del Sistema Universitario, IT 1227-19) y por la Universidad del País Vasco (UPV-EHU) (ayudas a los grupos de investigación reconocidos, GIU 18/107).

thousands of Basques. After the end of terrorism, there has been an emergence of research that analyses its history and the consequences of its actions on Basque society.

Keywords: terrorism, political violence, Basque Country, ETA, historiography.

El 20 de octubre de 2011, ETA difundió un comunicado en el que anunciaba el cese de su «actividad armada», es decir, el final del terrorismo que había practicado a lo largo de más de cuatro décadas. Aunque su disolución definitiva no se produjo hasta ocho años más tarde, en mayo de 2019, para entonces la organización terrorista ya era historia. Detrás de ella queda toda una sangrienta trayectoria que ha dejado un rastro oscuro y doloroso. Las diferentes ramas de ETA, incluidas otras organizaciones del entorno *abertzale* como los Comandos Autónomos Anticapitalistas (en adelante, CAA), han sido responsables de más de ochocientos cincuenta asesinatos desde 1968 hasta 2010¹. Esta cifra representa el 92 por 100 de todos los cometidos por el terrorismo en el País Vasco. El resto de las víctimas que ha originado este fenómeno, alrededor de sesenta, es decir, el 7 por 100 del total (existen todavía asesinatos cuya autoría se desconoce), fueron provocadas por grupos parapoliciales y de extrema derecha y por los Grupos Antiterroristas de Liberación (en adelante, GAL)². Pero el terrorismo no fue la única manifestación de violencia política que sacudió a la sociedad vasca. A lo largo del tramo final de la dictadura y durante los primeros años de la Transición, decenas de personas fallecieron como consecuencia de los numerosos abusos policiales que cometieron las Fuerzas de Orden Público³. La mayor parte de estas víctimas no te-

¹ Todo ello sin contar los más de ochenta secuestros que cometieron estas organizaciones ni los miles de heridos, extorsionados y perseguidos o el enorme coste económico que provocó el terrorismo de ETA.

² Raúl LÓPEZ ROMO: *Informe Foronda. Los efectos del terrorismo en la sociedad vasca*, Madrid, Los Libros de la Catarata, 2015.

³ AAVV: *Saliendo del olvido. Informe de la Comisión de Valoración sobre víctimas de violaciones de derechos humanos y otros sufrimientos injustos producidos en un contexto de violencia de motivación política en la Comunidad Autónoma del País Vasco, 1960-1978*, Vitoria-Gasteiz, Dirección de Derechos Humanos del Gobierno Vasco, 2017.

nían relación alguna con el terrorismo, tan solo participaban en manifestaciones o resultaron tiroteadas en controles de carretera por miembros de la Policía y la Guardia Civil. Este trabajo se centra, básicamente, en la más reciente e interesante producción bibliográfica que ha abordado todos estos fenómenos.

El terrorismo *abertzale* actuó durante décadas y condicionó la vida de miles de personas. Su siniestra amenaza se extendió, sobre todo a partir de la conocida como *socialización del sufrimiento*, contra aquellos que se opusieron abiertamente a su proyecto político, incluidos periodistas e intelectuales. El mundo académico no quedó al margen de ello. Todo lo contrario. Tanto la Universidad del País Vasco como la Universidad de Navarra sufrieron varios atentados. Algunos de ellos, con bombas y artefactos incendiarios, fueron dirigidos contra varios profesores que habían manifestado públicamente su oposición a ETA. A esta situación se sumó, además, el cerco al que fueron sometidos muchos docentes por el entorno de la organización terrorista a través del entramado de grupos y colectivos que esta controlaba. Como consecuencia de ello, varios profesores se vieron obligados a vivir con escolta e incluso tuvieron que abandonar el País Vasco para preservar su vida y la de sus familiares. Obviar esta realidad en un ensayo bibliográfico sobre la violencia y el terrorismo en este territorio sería tanto como omitir algunos de los factores que han condicionado el estudio de estos fenómenos⁴.

En este ambiente no resulta extraña la escasa atención que prestó durante años la investigación académica a un tema como el terrorismo, tan presente y tan incómodo a la vez, donde cualquier significación crítica podría terminar por poner a su autor en el centro de una diana. A pesar de ello hubo algunas excepciones, si bien es cierto que las primeras aportaciones procedían precisamente de profesores estrechamente vinculados a la izquierda *abertzale*⁵. Una de las pocas obras que se desmarcó de este ámbito fue *La historia de ETA*, del historiador y periodista José María Garmendia, publicada en 1979 en dos volúmenes y elaborada a partir de una amplia

⁴ Javier RODRIGO: «ETA y sus relatos», *El Mundo*, 18 de febrero de 2020.

⁵ FRANCISCO LETAMENDÍA BEUNCE: *Historia de Euskadi: el nacionalismo vasco y ETA*, París, Ruedo Ibérico, 1975, e ID.: *Historia del nacionalismo vasco y ETA*, San Sebastián, R&B, 1994.

base documental de la organización terrorista. Tras estas primeras investigaciones comenzaron a publicarse otros nuevos trabajos a lo largo de los años ochenta y noventa del siglo xx. La mayor parte de ellos se centraron en la trayectoria de ETA y abordaron cuestiones ideológicas y estratégicas (Jáuregui, Clarck, Sullivan, Elorza, Mata, Alcedo, Juaristi, Unceta...), pero también análisis antropológicos sobre la violencia *abertzale* (Heiberg, Aranzadi y Zulaika)⁶. Junto a estos trabajos habría que destacar también algunas publicaciones procedentes del mundo periodístico, como las de José María Portell en los años setenta o las de Alberto Pozas y Florencio Domínguez en la década de los noventa⁷.

Sin embargo, ha sido en los últimos años cuando se ha producido una auténtica eclosión de trabajos centrados en este fenómeno, sobre todo a medida que el terrorismo de ETA tocaba a su fin. Una parte nada desdeñable de la nueva producción sigue procediendo del entorno político de la propia organización terrorista, especial-

⁶ Gurutz JÁUREGUI BERECIARTU: *Ideología y estrategia política de ETA. Análisis de su evolución desde 1959 a 1968*, Madrid, Siglo XXI, 1981; Robert P. CLARCK: *The Basque Insurgents. ETA, 1952-1980*, Madison, University of Wisconsin Press, 1984; *id.*: *Negotiating with ETA. Obstacles to Peace in the Basque Country, 1975-1988*, Madison, University of Wisconsin Press, 1990; John SULLIVAN: *El nacionalismo vasco radical, 1959-1986*, Madrid, Alianza Editorial, 1988; Pedro IBARRA GÜEL: *La evolución estratégica de ETA (1963-1987)*, San Sebastián, Kriselu, 1987; Patxo UNCETA: *Los nietos de la ira*, Madrid, Aguilar, 1988; José Manuel MATA: *El nacionalismo vasco radical. Discurso, organización y expresiones*, Bilbao, UPV/EHU, 1990; Miren ALCEDO MORENO: *Militar en ETA*, San Sebastián, R&B, 1995; Antonio ELORZA (coord.): *La historia de ETA*, Madrid, Temas de Hoy, 2000; Joseba ZULAIKA: *Violencia vasca. Metáfora y sacramento*, Madrid, Nerea, 1990; Marianne HEIBERG: *The Making of the Basque Nation*, Madrid, Arias Montano, 1991; Juan ARANZADI, Patxo UNCETA y Jon JUARISTI: *Auto de terminación*, Madrid, Aguilar, 1994, y Juan ARANZADI: *El escudo de Arquíloco. Sobre mesías, mártires y terroristas*, Madrid, Visor, 2000. Aunque no directamente centradas en el terrorismo de ETA, sino en el nacionalismo vasco y en la influencia que este tuvo en el origen y legitimación de esta organización, véase Jon JUARISTI: *El bucle melancólico. Historias de nacionalistas vascos*, Madrid, Espasa Calpe, 1997, e *id.*: *Sacra némesis*, Madrid, Espasa Calpe, 1999.

⁷ José María PORTELL: *Los hombres de ETA*, Barcelona, Dopesa, 1974; *id.*: *Euskadi: amnistía arrancada*, Barcelona, Dopesa, 1977, un profesional que sería asesinado por ETAm en junio de 1978; Alberto POZAS: *Las conversaciones secretas Gobierno-ETA*, Barcelona, Ediciones B, 1992, y Florencio DOMÍNGUEZ IRIBARREN: *ETA, estrategia organizativa y actuaciones, 1978-1992*, Leioa, UPV/EHU, 1998, fruto de su tesis doctoral.

mente preocupado por el relato que quedará en un futuro sobre su historia. Por esta razón, un grupo de personas estrechamente vinculadas a la izquierda *abertzale* pusieron en marcha a finales de 2009 la Fundación Euskal Memoria. Su objetivo, como afirman en la página web de este colectivo, es bien claro: evitar la «falsificación constante de Euskal Herria» como «pueblo negado y oprimido» y escribir «su propia historia», ocultada, según sus palabras, por los Estados español y francés, a los que acusan de «patrimonializar la vertiente pública del sufrimiento sirviéndose del dolor de algunas víctimas para excluir a otras»⁸.

La declaración de intenciones más clara y contundente del entorno político de la organización terrorista fue la que expresó el periódico *Gara* en su editorial de 2 de octubre de 2011, tan solo unos días antes del comunicado de ETA que anunció el final de la «luchar armada». En sus páginas, el diario *abertzale* lanzó una advertencia que no dejaba lugar a dudas: «Aviso a los que quieren un relato de vencedores y vencidos: el que convenza, vencerá». El hilo argumental de las publicaciones que giran en torno a este sector (la editorial Txalaparta ha sido el referente más importante que ha impulsado la mayor parte de su producción) es muy similar: reivindican la existencia de un conflicto de naturaleza política entre Euskal Herria y España que se remonta al principio de los tiempos y que estaría en el origen de la «lucha armada» practicada por ETA contra el Estado como respuesta a «la opresión que somete al pueblo vasco»⁹. Se trata, en definitiva, del relato que tradicionalmente ha difundido el nacionalismo vasco radical a lo

⁸ http://www.euskalmemoria.eus/es/Quienes_somos. La obra más ambiciosa impulsada por esta fundación es la firmada por Joxean AGIRRE AGIRRE: *No les bastó Gernika. Euskal Herria, 1960-2010*, San Sebastián, Euskal Memoria Fundazioa, 2010.

⁹ Iñaki EGAÑA SEVILLA: *Breve historia de ETA*, Tafalla, Txalaparta, 2017; *id.*: *El desarme. La vía vasca*, Tafalla, Txalaparta, 2018; Iñaki EGAÑA SEVILLA y Giovanni GIACOPUZZI: *La construcción del enemigo. ETA a la vista de España, 2010-2012*, Tafalla, Txalaparta, 2012; Giovanni GIACOPUZZI: *ETApm, el otro camino y Los días de Argel*, Tafalla, Txalaparta, 1997; Ricardo ZABALZA: *ETA, una historia en imágenes*, Tafalla, Txalaparta, 2015; Alfonso ETXEGARAI ATRIRIKA: *La guerra del 58*, Tafalla, Txalaparta, 2017; Luigi BRUNI: *ETA. Historia política de una lucha armada*, Tafalla, Txalaparta, 1987; Paul ASENSIO MILLÁN e Iker CASANOVA: *Argala*, Tafalla, Txalaparta, 1999, e Iker CASANOVA: *ETA, 1958-2008. Medio siglo de historia*, Tafalla, Txalaparta, 2007.

largo de su historia, basado en la supuesta existencia de dos bandos en conflicto¹⁰.

Más allá de esta producción de carácter militante están las nuevas investigaciones académicas que se han publicado en los últimos años. Al igual que ha ocurrido con otros fenómenos de violencia política, la mayor parte de ellas no se han limitado únicamente a contar lo que ocurrió, sino que se han esforzado por proporcionar una serie de claves para ayudar a comprender cómo fue posible que surgiera un terrorismo de este tipo en el País Vasco (y que perdurase tanto tiempo), qué ambiente social y político rodeó los crímenes que acabaron con la vida de cientos de personas y cuál fue el comportamiento de la sociedad vasca frente a lo ocurrido a lo largo de las últimas décadas¹¹.

Las consecuencias más dramáticas de este fenómeno tienen nombres y apellidos, los de las víctimas que ocasionaron, y hasta hace muy poco tiempo apenas existían estudios que abordasen su

¹⁰ Fernando MOLINA APARICIO: «El “conflicto vasco”. Relatos de historia, memoria y nación», en Fernando MOLINA APARICIO y José Antonio PÉREZ PÉREZ: *El peso de la identidad. Mitos y ritos de la historia vasca*, Madrid, Marcial Pons, 2015, pp. 181-223, y Gaizka FERNÁNDEZ SOLDEVILLA: «Mitos que matan. La narrativa del “conflicto vasco”», *Ayer*, 98 (2015), pp. 213-240. Sobre la supuesta existencia de esos dos bandos en conflicto habría que destacar también uno de los últimos trabajos que se han publicado, el coordinado por Antonio RIVERA BLANCO (ed.): *Nunca hubo dos bandos. Violencia política en el País Vasco (1975-2011)*, Granada, Comares, 2019.

¹¹ Ignacio SÁNCHEZ-CUENCA: *ETA contra el Estado*, Barcelona, Tusquets, 2001; Florencio DOMÍNGUEZ IRIBARREN: *Las raíces del miedo. Euskadi, una sociedad atomizada*, Torrelaguna, Aguilar, 2003; íd.: «El enfrentamiento de ETA con la democracia», en Antonio ELORZA (coord.): *La historia de ETA [2000]*, 2.^a ed., Madrid, Temas de Hoy, 2006; íd.: «La violencia nacionalista de ETA», en Santos JULIÁ: *Violencia política en la España del siglo XX*, Madrid, Taurus, 2000, pp. 327-363; íd.: «ETA y su entorno en tiempos de crisis», *Cuadernos de Alzate*, 40 (2009), pp. 157-165; Fernando REINARES: *Patriotas de la muerte. Quienes han militado en ETA y por qué*, Madrid, Taurus, 2001; Íñigo BULLAIN: *Revolucionarismo patriótico. El Movimiento de Liberación Nacional Vasco (MLNV). Origen, ideología, estrategia y organización*, Madrid, Tecnos, 2011; Gaizka FERNÁNDEZ SOLDEVILLA: *Héroes, heterodoxos y traidores. Historia de Euskadiko Ezkerra (1974-1994)*, Madrid, Tecnos, 2013; Gaizka FERNÁNDEZ SOLDEVILLA y Raúl LÓPEZ ROMO: *Sangre, votos y manifestaciones. ETA y el nacionalismo vasco radical, 1958-2011*, Madrid, Tecnos 2012; Raúl LÓPEZ ROMO: *Euskadi en duelo: la central nuclear de Lemóniz como símbolo de la transición vasca*, Bilbao, Fundación, 2012, y Gaizka FERNÁNDEZ SOLDEVILLA y María JIMÉNEZ RAMOS (coords.): *1980. El terrorismo contra la transición*, Madrid, Tecnos, 2020.

historia¹². Los primeros trabajos de investigación que se centraron en ellas comenzaron a publicarse al final de la primera década del siglo XXI, cuando la violencia de ETA tocaba a su fin. El libro de Rogelio Alonso, Florencio Domínguez y Marcos García Rey, *Vidas Rotas* (2010), constituye un referente fundamental en este terreno que recupera la pequeña historia de cada vida arrebatada por el terror. Lo mismo puede decirse respecto del estudio dirigido por el profesor Javier Marrodán, *Relatos de plomo* (2013), una investigación que aborda la historia del terrorismo y las víctimas que provocó este fenómeno durante décadas en Navarra. Ambos trabajos fueron adentrándose en un terreno en el que han seguido profundizando otras investigaciones posteriores, como el *Informe Foronda* del historiador Raúl López, centrado en los efectos que tuvo el terrorismo en la sociedad vasca¹³. Gracias a estas investigaciones y al trabajo de las propias asociaciones de víctimas, estas últimas han dejado de ser personajes anónimos para integrarse en el relato histórico del pasado más reciente del País Vasco¹⁴.

¹² Algunas víctimas del terrorismo impulsaron los primeros trabajos sobre este tema. Véase Cristina CUESTA GOROSTIDI: *Contra el olvido*, Madrid, Temas de Hoy, 2000. En este sentido también habría que destacar los trabajos de algunos periodistas con varias obras sobre las víctimas de ETA, entre ellas, José María CALLEJA: *Contra la barbarie: un alegato en favor de las víctimas de ETA*, Madrid, Temas de Hoy, 1997; íd.: *¡Arriba Euskadi! La vida diaria en el País Vasco*, Madrid, Espasa-Calpe, 2001; íd.: *Algo habrá hecho: odio, muerte y miedo en Euskadi*, 2006, o la del historiador Manuel MONTERO: *El sueño de la libertad. Mosaico vasco de los años del terror*, Oviedo, Nobel, 2018.

¹³ Raúl LÓPEZ ROMO: *Informe Foronda...*

¹⁴ Raúl LÓPEZ ROMO: *Memorias del terrorismo en España*, Madrid, La Catarata, 2018; Sara HIDALGO: *Los resistentes. El relato socialista sobre la violencia de ETA, 1984-2011*, Madrid, Los Libros de la Catarata, 2017; Gorka ANGULO ALTUBE: *La persecución de ETA a la derecha vasca*, Córdoba, Almuzara, 2018; Gaizka FERNÁNDEZ SOLDEVILLA y Florencio DOMÍNGUEZ IRIBARREN: *Pardines. Cuando ETA empezó a matar*, Madrid, Taurus, 2018; María JIMÉNEZ RAMOS y Javier MARRODÁN CIORCIA: *Heridos y olvidados. Los supervivientes del terrorismo en España*, Madrid, La Esfera de los Libros, 2019; María JIMÉNEZ RAMOS: *El valor del testimonio. Aportación de las víctimas de ETA al relato y a la sensibilización de la sociedad*, tesis doctoral, Universidad de Navarra, 2018, y Luis CASTELLS y Antonio RIVERA BLANCO: «Las víctimas. Del victimismo construido a las víctimas reales», en Fernando MOLINA APARICIO y José Antonio PÉREZ PÉREZ: *El peso de la identidad. Mitos y ritos de la historia vasca*, Madrid, Marcial Pons, 2015, pp. 265-305. La Fundación Fernando Buesa y el Instituto Valentín de Foronda han publicado diversos trabajos sobre este tema, fruto de las reflexiones de los seminarios que organizan durante los últimos años: *La so-*

Algunas investigaciones se han centrado en los discursos que influyeron en el origen de ETA, una cuestión fundamental para profundizar en la legitimidad que tuvo el terrorismo *abertzale* en el País Vasco durante décadas¹⁵, cuya ideología radical llegó a constituir, según algunos autores, una verdadera religión política para la comunidad que consiguió reunir en torno a su proyecto totalitario y excluyente¹⁶. Frente a una cierta visión determinista de la historia que ha considerado la violencia de esta organización como la consecuencia inevitable de la represión franquista, las investigaciones más recientes cuestionan esta versión. Sin negar la importancia que tuvo el contexto nacional e internacional, estos trabajos mantienen que el recurso al terrorismo fue una decisión libre y voluntaria de quienes dieron el salto en 1968 y comenzaron a matar¹⁷.

Dentro de este contexto se han producido importantes avances sobre aspectos hasta el momento poco conocidos del terrorismo, como el referido a la extorsión económica que sufrieron miles de empresarios y profesionales en el País Vasco. En este caso, las aportaciones más interesantes provienen de la publicación de dos trabajos que constituyen el resultado de un gran proyecto de investigación impul-

ciudad vasca frente al terrorismo (2015), y *Víctimas, todas iguales todas diferentes* (2017), y Galo BILBAO: *Las víctimas del terrorismo en el discurso de los obispos vascos (1968-2006)*, tesis doctoral, Universidad de Deusto, 2008. Véase a este respecto María JIMÉNEZ: «Escribir sobre las víctimas. La bibliografía dedicada a los asesinados por ETA», *e-Eguzkilore*, 2 (2017), y Rafael LEONISIO: «Las víctimas del terrorismo en el discurso de los partidos políticos vascos: una aproximación cuantitativa (1980-2011)», *Revista de Estudios Políticos*, 161 (2013), pp. 13-40. Por último, hay que destacar otros trabajos centrados precisamente en los cientos de casos que quedar aún por aclarar en Juanfer CALDERÍN: *Agujeros del sistema. Más de 300 asesinatos de ETA sin resolver*, Vitoria, Ikusager, 2015, y José Antonio PÉREZ PÉREZ: *Historia y memoria del terrorismo en el País Vasco (1968-1981)*, Almería, Confluencias (en prensa).

¹⁵ Gaizka FERNÁNDEZ SOLDEVILLA: «Mitos que matan...».

¹⁶ Véase Izaskun SÁEZ DE LA FUENTE: *El movimiento de liberación nacional vasco, una religión de sustitución*, Bilbao, Desclée De Brouwer, 2002, y Jesús CASQUETE: *En el nombre de Euskal Herria. La religión política del nacionalismo vasco radical*, Madrid, Tecnos, 2009. Sobre los discursos del odio véase Martín ALONSO ZARZA: «Los discursos del odio», en *El impacto del odio en el terrorismo internacional. Cuadernos del Centro Memorial de las Víctimas del Terrorismo*, 4 (2017), pp. 29-52.

¹⁷ Gaizka FERNÁNDEZ SOLDEVILLA: *La decisión del gudari. Génesis y metástasis de la violencia de ETA*, Madrid, Tecnos, 2016.

sado por la Universidad de Deusto¹⁸. Otros estudios de carácter sociológico analizan el impacto que tuvo el miedo y cómo este último condicionó los comportamientos políticos de la sociedad vasca¹⁹.

En definitiva, gran parte de las nuevas investigaciones han terminado por incorporar el terrorismo de ETA y la violencia política como un factor que ha desempeñado un papel determinante en la historia más reciente del País Vasco y, sobre todo, en el proceso de construcción y desarrollo autonómico²⁰. Algunos de estos trabajos han profundizado en una cuestión fundamental: la importancia de la violencia como un elemento decisivo en el proceso de nacionalización que se vivió en el País Vasco durante las últimas décadas²¹. Además, han comenzado a publicarse en inglés nuevas obras destinadas a un público anglosajón que, sin duda, están contribuyendo a difundir las nuevas investigaciones sobre la historia del terrorismo y la violencia política en Euskadi²². Todo ello ha dado lugar a una

¹⁸ Izaskun DE LA FUENTE ALDANA (ed.): *Misivas del terror. Análisis ético-político de la extorsión y la violencia de ETA contra el mundo empresarial*, Madrid, Marcial Pons, 2017; Josu UGARTE GASTAMINZA: *La bolsa y la vida. La extorsión y la violencia de ETA contra el mundo empresarial*, Madrid, La Esfera de los Libros, 2017, y Fernando MOLINA APARICIO: «Violencia en comunidad. El terrorismo nacionalista y la política del miedo», en Juan Pablo FUSI y José Antonio PÉREZ: *Euskadi, 1960-2011. Dictadura, transición y democracia*, Madrid, Biblioteca Nueva, 2017, pp. 129-150.

¹⁹ Francisco LLERA y Rafael LEONISIO: «La estrategia del miedo. ETA y la espiral del silencio en el País Vasco», *Informe del Centro Memorial de las Víctimas del Terrorismo*, 1 (2017).

²⁰ Fernando MOLINA APARICIO y José Antonio PÉREZ PÉREZ: *El peso de la identidad...*, y Juan Pablo FUSI y José Antonio PÉREZ: *Euskadi, 1960-2011...* Dentro de esta misma línea se sitúan también otros trabajos como el de José María PORTILLO: *Entre tiros e historia. La constitución de la autonomía vasca (1976-1979)*, Barcelona, Galaxia Gutenberg, 2018.

²¹ Fernando MOLINA APARICIO: «Intersección de procesos nacionales. Nacionalización y violencia política en el País Vasco, 1937-1978», *Cuadernos de Historia Contemporánea*, 35 (2013), pp. 63-87; Luis CASTELLS y José Antonio PÉREZ: «Nacionalismo, construcción nacional y violencia», en AAVV: *La nación omnipresente. Nuevos enfoques sobre los procesos de nacionalización en la España contemporánea*, Granada, Comares, 2020, pp. 39-63; Raúl LÓPEZ ROMO y Bárbara VAN DER LEEUW: «Forjando la nación desde abajo. Violencia e identidades en el País Vasco y el Ulster», *Cuadernos de Historia Contemporánea*, 35 (2013), pp. 15-38, y Raúl LÓPEZ ROMO: «Terrorismo y nacionalización en Euskadi. El caso de la margen izquierda», *Sancho el Sabio*, 40 (2017), pp. 93-122.

²² Rafael LEONISIO, Fernando MOLINA y Diego MURO: *ETA's Terrorist Campaign. From Violence to Politics, 1968-2015*, Londres, Routledge, 2017, y Lud-

ampliación de los objetos de estudio, abriendo la perspectiva hacia otros temas de interés, centrados, por ejemplo, en la presencia que tuvieron en el cine y la televisión tanto las víctimas de ETA como la propia organización terrorista²³. Otro de los temas importantes que está centrando el interés de los investigadores es el comportamiento de la sociedad vasca frente a este fenómeno, un asunto especialmente incómodo porque interpela directamente a todos cuantos convivieron durante décadas con el terror²⁴. En este sentido, hay que considerar también la aportación de varias tesis doctorales, entre ellas una centrada en la relación que mantuvo la izquierda *abertzale* con el mundo de las drogas y la persecución que emprendió en los años ochenta contra aquellos a los que acusó de estar detrás de su distribución en el País Vasco²⁵. Además de ello, se han publicado algunas obras centradas en la lucha de las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado contra ETA²⁶. Por último, también existen trabajos que abordan el análisis de los últimos procesos de negociación entre la organización terrorista y el Gobierno²⁷, así como un estudio monográfico que explica las claves fundamentales de la derrota de ETA²⁸.

ger MEES: *The Basque Contention: Ethnicity, Politics, Violence*, Londres, Routledge, 2019.

²³ Santiago DE PABLO, David MOTA y Virginia LÓPEZ DE MATURANA: *Testigo de cargo. Historia de ETA y sus víctimas en televisión*, Bilbao, Beta, 2019, y Roncesvalles LABIANO: *Las víctimas de ETA en el cine y la literatura. Realidad y representación de los damnificados por el terrorismo (1968-2018)*, tesis doctoral, Universidad de Navarra, 2019.

²⁴ Javier MERINO y Martín ALONSO: «La abdicación de la conciencia. La izquierda ante la violencia», *Papeles ecosociales y cambio global*, 109 (2010), pp. 67-77; Luis CASTELLS: «La sociedad vasca ante el terrorismo. Las ventanas cerradas (1977-2011)», *Historia y Política*, 38 (2017), pp. 347-382; Ana Rosa GÓMEZ MORAL: *Un gesto que hizo sonar el silencio*, Bilbao, Gesto por la Paz, 2013; Irene MORENO BILBILONI: *Gestos frente al miedo. Manifestaciones contra el terrorismo en el País Vasco (1975-2013)*, Madrid, Tecnos, 2019, y Pedro ONTOSO: *Con la Biblia y la parabelum. Cuando la iglesia vasca ponía una vela a Dios y otra al diablo*, Barcelona, Península, 2018.

²⁵ Pablo GARCÍA VARELA: *ETA y la conspiración de la heroína*, Madrid, Los Libros de la Catarata, 2020.

²⁶ Lorenzo SILVA, Manuel SÁNCHEZ y Gonzalo ARAUCE: *Sangre, sudor y paz. La Guardia Civil contra ETA*, Barcelona, Península, 2017, y Manuel SÁNCHEZ y Manuela SIMÓN: *Historia de un desafío*, Madrid, Península, 2017.

²⁷ Imanol MURUA URÍA: *El triángulo de Loiola. Crónica de un proceso de negociación a tres bandas*, Donostia, Itárrtalo, 2010.

²⁸ Florencio DOMÍNGUEZ IRIBARREN: *Las claves de la derrota de ETA. Informe del Centro Memorial de las Víctimas del Terrorismo*, 3 (2017), pp. 1-63.

En resumen, contamos con una extensa y rica bibliografía sobre ETA, la banda que provocó la mayor parte de las víctimas mortales en el País Vasco y la única que contó con un proyecto político y con un entorno que apoyó sus acciones, pero no tenemos todavía demasiadas investigaciones sobre otras organizaciones ligadas a ese mundo, como los CAA, cuyas acciones habitualmente han sido incluidas dentro de ETA²⁹. Tampoco disponemos de muchos trabajos que comparen el caso vasco con otros fenómenos de terrorismo dentro de un contexto internacional³⁰. Lo mismo se puede decir sobre las bandas terroristas de extrema derecha que actuaron hasta principios de los ochenta en el País Vasco o acerca de la trama de los GAL, autora de veintisiete asesinatos entre 1983 y 1987. Los trabajos más notables sobre este tipo de terrorismo proceden del periodismo de investigación (Arqués, García, Rubio y Cerdán, Woodworth o Belloch, entre otros)³¹, aunque en los últimos años se han publicado nuevas investigaciones académicas acerca de estos grupos donde se trata, además, la violencia policial que se vivió en el País Vasco durante aquella época³². Sin

²⁹ Juan Ignacio ESTEBARANZ: *Tardofranquismo y transición. Experiencias de organización obrera en el País Vasco. Los comandos autónomos anticapitalistas*, tesis doctoral, UPV/EHU, 2011; Antonio RIVERA: «Estatuari guerra! Autonomía obrera en el País Vasco», AAVV: *La nación omnipresente. Nuevos enfoques sobre los procesos de nacionalización en la España contemporánea*, Granada, Comares, 2020, pp. 327-356; Víctor APARICIO y Miguel GARCÍA: «El EMK e Iraultza, “camino de ida y vuelta” (1981-1991)», *Huarte de San Juan, Geografía e Historia*, 25 (2018), pp. 241-269, e íd.: *Más allá de ETA* (texto inédito).

³⁰ Cynthia IRVIN: *Militant Nationalism: Between Movement and Party in Ireland and the Basque Country*, Mineápolis-Londres, University of Minnesota Press, 1999, y Kate FLYNN: *Ideology, Mobilization and the Nation: The Rise of Irish, Basque, and Carlist Nationalist Movements in the Nineteenth and Early Twentieth Centuries*, Houndsmills, Macmillan, 2000.

³¹ Ricardo ARQUÉS y Melchor MIRALLES: *Amedo: el Estado contra ETA*, Barcelona, Plaza & Janés-Cambio 16, 1989; Santiago BELLOCH: *Interior: los hechos clave de la seguridad del Estado en el último cuarto de siglo*, Barcelona, Ediciones B, 1998; Javier GARCÍA: *Los GAL al descubierto. La trama de la «guerra sucia» contra ETA*, Madrid, El País Aguilar, 1988; Antonio RUBIO y Manuel CERDÁN: *El caso Interior: GAL, Roldán y fondos reservados. El triángulo negro de un ministerio*, Madrid, Temas de Hoy, 1995, e íd.: *El origen del GAL. Guerra sucia y crimen de Estado*, Madrid, Temas de Hoy, 1997.

³² José Antonio PÉREZ y Carlos CARNICERO: «La radicalización de la violencia política durante la transición en el País Vasco. Los años de plomo», *Historia del Presente*, 12 (2008), pp. 111-128; José Antonio PÉREZ PÉREZ: «El terrorismo ultra-

embargo, los estudios más notables sobre este último fenómeno forman parte de proyectos más amplios, centrados en la violencia política que tuvo lugar en el final de la dictadura franquista y a lo largo de los primeros años de la Transición en España³³. Tampoco disponemos de una bibliografía sobre el fenómeno tan complicado de documentar como el de la tortura, más allá de algunos trabajos vinculados al propio entorno de ETA, aunque en los últimos años se ha publicado un informe del Instituto Vasco de Criminología centrado en este tema. A ello habría que sumar algunos trabajos sobre la represión que se extendió en Bizkaia y Gipuzkoa durante los estados de excepción decretados en agosto de 1968 y abril-mayo de 1975³⁴.

La publicación de todos estos últimos estudios está contribuyendo a profundizar en el conocimiento de lo que supusieron cinco largas décadas de violencia política y terrorismo en Euskadi. Pero la cuestión tiene una importancia que va más allá del ámbito académico y afecta a la propia sociedad vasca. Se trata del relato

derechista y parapolicial en el País Vasco», en José Antonio PÉREZ (dir.): *Historia y memoria del terrorismo en el País Vasco, 1968-1981*, Almería, Confluencias (en prensa), pp. 515-598, y Luis CASTELLS: «La paz y la libertad en peligro. ETA y las violencias políticas en Euskadi, 1975-1982», en Antonio RIVERA BLANCO (ed.): *Nunca hubo dos bandos. Violencia política en el País Vasco (1975-2011)*, Granada, Comares, 2019, pp. 57-97.

³³ Gonzalo WILHELMI: «Las otras víctimas de una transición nada pacífica», en José Luis MUGA y Santiago VEGA (coords.): *Verdad, justicia y reparación. Actas del I Congreso de víctimas del franquismo*, Madrid, Atrapasueños, 2012; Xavier CASALS: *La transición española. El voto ignorado de las armas*, Barcelona, Pasado y Presente, 2016, y Sophie BABY: *El mito de la transición pacífica. Violencia política en España (1975-1982)*, Madrid, Akal, 2017.

³⁴ Francisco ETXEBERRIA, Carlos BERISTAIN y Laura PEGO: *Proyecto de investigación sobre la tortura y los malos tratos en el País Vasco (1960-2014)*, Vitoria, Gobierno Vasco, 2017, https://www.irekia.euskadi.eus/uploads/attachments/10779/INFORME_FINAL_investigacion_tortura_y_malos_tratos_18-12-2017.pdf. En todo caso, el informe tuvo severas críticas por la metodología utilizada. Véanse Iñaki IRIARTE LÓPEZ: «La izquierda aberzale. Arte y parte del informe de las torturas», *Diario de Navarra*, 30 de diciembre de 2017, y José Luis RUIZ SOROA: «Escasamente científico», *El Correo*, 17 de diciembre de 2017. Sobre los Estados de excepción véase AAVV: *1968, Gipuzkoa en Estado de excepción*, Donostia, Sociedad de Ciencias Aranzadi, 2018, y José Ángel ETXANIZ: «El último estado de excepción (primavera-verano de 1975)», en Vicente DEL PALACIO *et al.*: *Apuntes para la historia de Gernika-Lumo*, Gernika-Lumo, Gernikazarra Historia Taldea, 2011, pp. 223-240.

que quedará de todo ese pasado traumático, un tema complicado que está centrando una parte muy importante de la producción y del debate, no solo historiográfico, sino también político en el País Vasco³⁵.

³⁵ José María ORTIZ DE ORRUÑO y José Antonio PÉREZ: *Construyendo memorias. Relatos históricos para Euskadi después del terrorismo*, Madrid, La Catarata, 2013; Luis CASTELLS y Fernando MOLINA: «Bajo la sombra de Vichy. El relato del pasado reciente en la Euskadi de hoy», *Ayer*, 89 (2013), pp. 215-227; Antonio RIVERA: *Naturaleza muerta. Usos del pasado en Euskadi después del terrorismo*, Zaragoza, Prensas Universitarias de Zaragoza, 2018; ÍD.: «Una paz donde no hubo guerra. El final del terrorismo en el País Vasco», *Vínculos de Historia*, 7 (2018), pp. 115-131, y Gaizka FERNÁNDEZ SOLDEVILLA y Raúl LÓPEZ ROMO: «Los retos del relato. El Centro Memorial de las Víctimas del Terrorismo», *Studia Histórica. Historia Contemporánea*, 37 (2019), pp. 55-77.